

L. NACIONAL

Da Juez revés a Elektra; debe pagar 18 mil mdp

REFORMA / STAFF

Un tribunal federal confirmó en definitiva que Elektra debe pagar 18 mil 455 millones de pesos por un crédito fiscal fincado por omitir el pago de ISR desde 2013.

Se trata de la deuda fiscal más cuantiosa de las ocho que arrastra Elektra y que suman 29 mil 801 millones de pesos.

Desde octubre de 2020, un tribunal federal había ratificado la legalidad de esa deuda al negar un amparo solicitado por la empresa del Grupo Salinas.

Dos créditos fiscales más de la empresa de Ricardo Salinas Pliego están próximos a resolverse en otros tribunales, luego de que la Segunda Sala de la Corte rechazó en septiembre pasado atraer cuatro amparos solicitados por la empresa.

Ayer, por mayoría de dos votos contra uno, los Magistrados Salvador Alvarado y Martha Ortiz votaron por negar el amparo, mientras que el Magistrado Fernando Silva García fue el único que dio la razón a Elektra.

Silva enfatizó que en 2016, el SAT rechazó las pérdidas fiscales, pero en 2018 las consideró válidas, lo que calificó como “una práctica abusiva y coactiva” que atribuyó a las autoridades del sexenio pasado.

Tras el fallo, Grupo Salinas anticipó que recurrirá a la Corte. “Lamentamos la falta de diligencia y objetividad de algunos Magistrados, quienes

frente a la sistemática presión del Gobierno federal y ante el temor de ser considerados corruptos, se negaron a analizar a fondo nuestro amparo”, expuso en un comunicado.

Acumula pendientes

Las ocho deudas que Elektra litiga en tribunales:
(Cifras en millones de pesos)

2 CONFIRMADAS

18,455 (ejercicio 2013)	1,431 (ejercicio 2008)
-----------------------------------	----------------------------------

EN LITIGIO:

2,004 (ejercicio 2010)	4,916 (ejercicio 2011)
----------------------------------	----------------------------------

1,281 (ejer. 2010, 2012 y 2014)	66 (ejercicio 2013)
---	-------------------------------

45 (ejercicio 2006)	1,603 (ejercicio 2012)
-------------------------------	----------------------------------

TOTAL: \$29,801

Otras deudas de empresas de Ricardo Salinas Pliego en litigio:

TV AZTECA:

- Créditos fiscales por **6 mil mdp**
- Bonos de deuda con inversionistas por **488 mdd**

TOTAL PLAY

- Créditos fiscales por **646 mdp**



Acumula Elektra litigios fiscales

Grupo Elektra enfrenta ocho créditos fiscales por 29 mil 801 millones de pesos. Ayer Grupo Salinas acusó 'la presión sistemática' del Poder Ejecutivo contra los tribunales que llevan sus casos.

Van 2 pasivos confirmados

REFORMA / STAFF

Un tribunal federal confirmó ayer un crédito fiscal de 18 mil 455 millones de pesos contra Grupo Elektra, el más cuantioso de la empresa de Ricardo Salinas Pliego.

Por dos votos contra uno, el Vigésimo Tribunal Colegiado en Materia Administrativa negó a Elektra el amparo contra una sentencia del Tribunal Federal de Justicia Administrativa (TFJA), que en 2020 ratificó la legalidad del crédito, fincado por ISR omitido del ejercicio 2013.

Apenas la semana pasada, otro tribunal colegiado ya había negado a Elektra el amparo directo contra un crédito de mil 431 millones de pesos por el ejercicio de 2008.

El revés para Elektra era previsible, luego de que, el 21 de febrero, el tribunal desechó un proyecto del magistrado Fernando Silva, que amparaba a la empresa para reenviar el caso al TFJA.

El caso fue retornado al magistrado Salvador Alvarado, y para retrasarlo, Elektra planteó impedimentos y recusaciones de los tres miembros del tribunal, táctica dilatoria que usa rutinariamente.

El crédito de 18 mil 455 millones fue determinado porque en 2014, cuando salió del régimen de consolidación fiscal, Elektra no reversó las

pérdidas de filiales que había aprovechado para pagar menos ISR en años previos.

"Fue correcto que el TFJA validara que las pérdidas por enajenación de acciones de empresas controladas que en los ejercicios 2008, 2010, 2011



y 2012 fueron disminuidas para determinar el resultado consolidado del grupo, debieron reversarse en la declaración complementaria de 2013 a partir de la que dio cause a la desconsolidación”, afirmaron los magistrados Alvarado y Martha Ortiz Brena.

Omisión

Por ISR omitido ante el SAT debe:

EJERCICIO 2013

\$18,455
millones

EJERCICIO 2008

\$1,431
millones



En análisis

Deudas fiscales de Elektra que faltan por aclararse:

EJERCICIO 2010

\$2,004
millones

EJERCICIO 2011

\$4,916
millones



Alfaro critica “las despedidas con rímel y destapes con cerveza” de MC

El gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro, arremetió contra la dirigencia nacional de Movimiento Ciudadano, a cargo de Dante Delgado, al señalar que, de la mano de gente del norte del país, ha hecho de la política una broma que pasó de “los destapes con cerveza a las despedidas con rímel”, en el concepto *fosfo fosfo*.

Amagó con ruptura y expuso que el grupo Jalisco no estaría de acuerdo si se impone en la dirigencia a Jorge Álvarez Máynez.

| **NACIÓN** | **A8**

EL DATO

Enrique Alfaro ha mostrado en diversas ocasiones que no cede con la política de Dante Delgado.

Alfaro critica política *fosfo* y amaga con ruptura en MC

Es banal ufanarse de que a nivel nacional el partido le ganó al sol azteca y al tricolor, asegura

RAÚL TORRES

Corresponsal
—estados@eluniversal.com.mx

RAÚL TORRES Corresponsal
—estados@eluniversal.com.mx

Celebrar que a nivel nacional Movimiento Ciudadano le ganó al PRI y al PRD es penoso y otra muestra de la banalidad con la que se ha manejado el partido, consideró el gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro, quien advirtió que si la dirigencia

nacional sigue por esa ruta en Jalisco estarían dispuestos a la ruptura con el partido de ser necesario.

“Cuando uno escucha declaraciones como las de las últimas horas de la dirigencia nacional festejando que competimos por el cuarto lugar, pues la verdad a mí me da mucha pena que estén viendo eso como una apuesta de futuro del partido;

nosotros en Jalisco construimos un partido que gana elecciones y yo quisiera que a nivel nacional hubiera una visión en la que en lugar de estar viendo si le ganaste al PRI pues pudieras construir una alternativa para México que no estuviera diseñada a partir de la banalidad, como sucedió en esta campaña. Yo no creo en un partido que esté aplaudiendo



a sí mismo, utanándose de que legano al PRD y al PRI, si el PRD y el PRI se murieron hace mucho, nomás que nadie les avisó, eso no es algo para presumir.”, dijo Alfaro.

En su crítica, el gobernador de Jalisco apuntó hacia el norte de la República, concretamente a Nuevo León, y afirmó que detrás de la banalización de la política que está imperando en la dirigencia nacional de MC, hay un grupo de asesores enquistados en el partido que sólo buscan vivir del presupuesto y se está equivocando al hacer de la política una broma que pasó de “los destapes con cerveza a las despedidas con rímel”, y se puede resumir en el concepto *fosfo fosfo*.

Indicó que si esa visión de partido continúa, el grupo que conforma MC en Jalisco no estaría de acuerdo, y menos si se impone en la dirigencia nacional a Jorge Álvarez Máynez, como lo ha deslizado Dante Delgado, actual líder de Movimiento Ciudadano en el país.

“Yo respeto a Jorge, ojalá Jorge vuelva a ser Jorge y deje de ser la versión que le impusieron, construida desde el norte de la República y definida por un grupo insisto de asesores que tienen aspiraciones de ser políticos; yo quiero que Jorge regrese a ser el personaje que yo conocí, como un hombre inteligente y muy trabajador, pero por supuesto que la posibilidad de que esa visión de partido sea la que dirija los destinos del proyecto en el que nuestro movimiento participe está absolutamente cancelada”, insistió.

Reconoció que dentro de todo lo malo, la capacidad de MC de apartarse de los “partidos del pasado” fue buena, porque no se puede construir una opción de futuro basada en ese tipo de partidos, pero opinó que se debe volver a abrir el diálogo para encontrar una nueva ruta.

“Pero más allá de plantear ahorita rutas específicas, lo que yo sí puedo decirles a quienes están pensando que ese modelo de la banalidad llevado al terreno político va a permanecer, que va a tener nuestro aval, que va a tener nuestro acompañamiento, se equivocan, eso no va a pasar, y si eso nos lleva a tomar como movimiento y como expresión política otro tipo de medidas en el futuro, inclusive la del rompimiento, pues yo he platicado con varios de nuestros compañeros y están listos, lástima

que yo me vaya retirar, pero me encantaría, si eso se diera, poder encabezar un esfuerzo ese tipo”, aseguró Alfaro y refirió que en los siguientes días fijará una postura más amplia sobre los que ocurrió en la elección con MC. ●





ENRIQUE ALFARO

Gobernador de Jalisco

"Hay un grupo de asesores enquistados en el partido (...) que se está equivocando al hacer de la política una broma que pasó de los destapes con cerveza a las despedidas con rímel"



El gobernador Alfaro asegura que le apena que la dirigencia de MC festeje que compiten por el cuarto lugar en las preferencias partidistas.



Se reúnen hoy López Obrador y Sheinbaum con familiares de las víctimas
Pasta de Conchos, historia de explotación

- La prioridad es rescatar a los 63 trabajadores: el Ejecutivo
- Hallar los restos es acto de justicia, expresa la morenista
- “La parte penal ya la definirán otras instancias”

EMIR OLIVARES, GEORGINA SALDIERNA Y ALMA E. MUÑOZ; LEOPOLDO RAMOS, CORRESPONSAL / P 9



Vista aérea de la trágica mina en Sabinas. Foto La Jornada

AMLO: la prioridad es rescatar a los mineros de Pasta de Conchos

Él y la virtual presidenta electa se reunirán con familiares de las víctimas

**EMIR OLIVARES Y
 GEORGINA SALDIERNA**

La prioridad es el rescate de los restos de los 63 trabajadores que siguen sepultados en la mina de Pasta de Conchos, afirmó en la mañana el presidente Andrés Manuel López Obrador ante la insistencia de los reporteros de si se deben fincar responsabilidades al Grupo México, propiedad del empresario Germán Larrea.

Confío además que en caso de que en su administración no se logre recuperar a todos los mineros, el próximo gobierno continuará las labores. “Si no alcanzamos nosotros

a rescatar todos los cuerpos, pues ya lo van a hacer los del nuevo gobierno. Claudia (Sheinbaum, su virtual sucesora) que es tan sensible. Es de las cosas por las que estoy contento, porque imagínense (qué pasaría si) queda esto pendiente con alguien que no le importa o que no está del lado del pueblo, sino del lado de los potentados”, subrayó.

Este viernes, juntos visitarán la mina y se reunirán con las familias de las víctimas, en lo que será la primera gira de la transición.

En su conferencia de ayer, se preguntó al mandatario sobre el tema



luego de que su gobierno confirmó el miércoles que tras cuatro años de trabajos de rescate se hallaron los primeros restos humanos en la mina de carbón.

El percance se suscitó en febrero de 2006, durante el gobierno del panista Vicente Fox, quedando sepultados 65 mineros, en este yacimiento ubicada en Sabinas, Coahuila. Los cuerpos de dos de ellos fueron rescatados y el resto siguen bajo tierra. Gobiernos anteriores suspendieron el rescate con el argumento de que era peligroso porque el yacimiento había explotado.

Al llegar al poder, López Obrador se comprometió a rescatar a los trabajadores y tras cuatro años de labores, que encabeza un equipo de la Comisión Federal de Electricidad, al que elogió, en días pasados se logró hallar los primeros restos en una galería a 146 metros de profundidad.

“Fue muy satisfactorio cuando me informaron el sábado pasado que habían encontrado algunos restos de personas, ropa, unas botas. Todavía no podemos decir nada porque esto es apenas el inicio, no sabemos cómo está la mina más al fondo. Sí se tienen, desde luego, los análisis de dónde pueden estar los cuerpos, pero estamos empezando. Ojalá tengamos suerte”, planteó.

Reveló que no se había hecho público porque se trabaja con la fiscalía del estado y con un equipo de expertos para identificar los restos. “Eso es lo que puedo decir. Esto es un orgullo para nosotros”.

—¿Hubo negligencia de la empresa? —se le preguntó.

—Vamos primero a encontrarlos, a rescatarlos, y ya después vemos. Primero lo primero —respondió.

Se le insistió en que en el comunicado emitido la víspera por las secretarías de Gobernación y del Trabajo, al igual que la CFE, se señaló que “no se identificó que hubiese tenido lugar una explosión” —como en su momento lo señalaron las autoridades correspondientes—, ante lo que el mandatario sostuvo: “entiendo,

pero todavía tenemos que esperar, porque no sabemos qué sucedió en toda la mina, porque es como el inicio de la exploración, es lo primero, falta todavía mucho trabajo”.

Aseguró que su gobierno trabaja, “día y noche” para resolver otros casos, como la desaparición de los 43 normalistas de Ayotzinapa y el rescate de los trabajadores sepultados por la inundación de la mina El Pinabete.





▲ El presidente Andrés Manuel López Obrador anunció que si en su gobierno no se logran rescatar todos los cuerpos de Pasta de Concho, corresponderá a su sucesora finalizar el compromiso.
Foto Presidencia



EL COLEGIO DE BACHILLERES TAMBIÉN PARTICIPA

La UNAM y el Politécnico crean grupo contra porros

Entre las primeras acciones están censar a grupos generadores de violencia y elaborar un mapa de riesgos

POR LAURA TORIBIO

A más de un mes de que porros atacaron el plantel Naucalpan del Colegio de Ciencias y Humanidades (CCH), la UNAM y el Politécnico crearon una coordinación contra grupos violentos

Entre las primeras acciones de la iniciativa, a la que se sumó al Colegio de Bachilleres, están realizar un censo de grupos generadores de violencia, que incluya clasificación por agresividad y a sus antagonistas. También se prevé elaborar un mapeo y una agenda de riesgos.

Raúl Arcenio Aguilar Tamayo, secretario de Prevención, Atención y Seguridad Universitaria de la UNAM, señaló que la coordinación interinstitucional permitirá el intercambio de información y tener el apoyo de las autoridades del Estado.

El grupo, se indicó en un comunicado, tendrá reuniones cuatrimestrales y sesiones extraordinarias según la agenda de

riesgos, para dar seguimiento a las acciones.

Su objetivo es materializar acciones para erradicar la violencia porril y generar un ambiente propicio para el libre desarrollo de las actividades académicas, deportivas y culturales de las comunidades de educación media superior en la CDMX y su zona metropolitana.

El 8 de mayo en el CCH Naucalpan se registró un ataque porril, altercado tras el que falleció un alumno de la Facultad de Estudios Superiores Acatlán, que ese día fue a recoger a su hermano al CCH.

PRIMERA | PÁGINA 12

COMBATE A LA VIOLENCIA

Harán censo y mapeo de los grupos porriles

EL GRUPO DE COORDINACIÓN creado por la UNAM, el IPN y Bachilleres busca erradicar las fuerzas de presión que afectan el desarrollo académico en el Valle de México

POR LAURA TORIBIO

laura.toribio@gimm.com.mx

La UNAM, el IPN y Bachilleres crearon una coordinación contra porros, misma

que, entre sus primeras acciones, plantea la creación de un censo de grupos gene-

radores de violencia; elaborar un mapeo y una agenda de riesgos.



Raúl Arcenio Aguilar Tamayo, secretario de Prevención, Atención y Seguridad Universitaria de la UNAM, destacó que el objetivo es conformar un grupo, partiendo de la iniciativa del rector de la UNAM, Leonardo Lomelí Vanegas, para buscar soluciones conjuntas a la violencia porriil.

De acuerdo con el secretario de prevención de la máxima casa de estudios, el grupo de coordinación interinstitucional permitirá el intercambio de información, además de que contará con la capacidad de decisión, discreción y confidencialidad necesarias para cumplir sus objetivos.

El objetivo es materializar acciones y resultados tangibles que permitan, con la coordinación y apoyo de las autoridades del Estado, la desarticulación y erradicación de los grupos de presión, de manera que se genere un ambiente propicio para el libre desarrollo de las actividades académicas, deportivas y culturales de las comunidades escolares frente a grupos violentos que afectan a las escuelas de la Educación Media Superior de la Ciudad de México y de la Zona Metropolitana.

Ante Benjamín Barajas Sánchez, director general del CCH; María Dolores Valle Martínez, directora general de la Escuela Nacional Preparatoria; María Isabel Rojas Ruiz, directora de Educación Media del IPN; y Adán Escobedo Robles, director general del Colegio de Bachilleres, así como directores

de los planteles educativos del nivel medio superior, detalló que los trabajos de este grupo se centrarán en aspectos como el registro de un censo de grupos identificados como generadores de violencia; la clasificación de grupos por agresividad y sus antagonicos, para elaborar un mapeo de riesgos; identificar zonas de influencia y reunión, así como generar una agenda de riesgos.

El grupo tendrá reuniones cuatrimestrales y sesiones extraordinarias según la agenda de riesgos para dar seguimiento a las acciones.

LOS TRABAJOS DE ESTE GRUPO SE CENTRARÁN EN:

- Censar grupos identificados como generadores de violencia.
- Clasificarlos por agresividad y sus antagonicos.
- Mapear riesgos en la Ciudad de México y la Zona Metropolitana.
- Identificar zonas de influencia y reunión.
- Generar una agenda de riesgos.



Foto: Especial

Reunión en la que directivos de la UNAM, el IPN y Bachilleres establecieron las tareas del grupo de coordinación interinstitucional que permitirá el intercambio de información.



BUSCA DIRIGIR AL PAN

Damián Zepeda se declara contra el PRIAN

El senador panista Damián Zepeda deja claro que busca la dirigencia nacional del PAN, una vez que concluya el mandato de Marko Cortés, y se declara partidario de acabar con la alianza de su partido con el PRI y el PRD. "Nunca debió haber existido, creo que fue un lastre en la campaña", dice. En entrevista con **El Sol de México** contrasta los resultados del blanquiazul con los de Movimiento Ciudadano, partido que quintuplicó el número de votos recibidos entre 2018 y 2024, a diferencia del PAN que perdió unos 300 mil. Las opciones del partido son renovarse o morir como opción política de oposición. **Pág. 5**

ENTREVISTA

"NO SOY ANTIALIANCISTA, SOY ANTI PRIAN", DICE ZEPEDA

ATZAYACATL CABRERA

Acusa que el PRI fue un lastre para Acción Nacional en la pasada elección y exige que el partido se abra a la ciudadanía en el cambio de la dirigencia nacional

“ Yo sí soy partidario de acabar con esa alianza (PAN-PRI-PRD). Creo que nunca debió haber existido, creo que fue un lastre en la campaña”, dice el senador panista Damián Zepeda, quien busca la dirigencia nacional de su partido, una vez que concluya el mandato de Marko Cortés.

En entrevista con **El Sol de México**, Zepeda señala que el partido debe abrirse a la ciudadanía para que su próxima dirigencia no represente sólo a sus 270 mil militantes, sino a millones de mexicanos.

Contrastó los resultados del blan-

qui azul con los de Movimiento Ciudadano, partido que quintuplicó el número de votos recibidos entre 2018 y 2024, a diferencia del PAN que perdió unos 300 mil, por lo que aseguró que las opciones del partido son renovarse o morir como opción política de oposición.

¿Es necesario renovar la dirigencia de Acción Nacional; Marko Cortés se tiene que ir?

El PAN tiene ya en sus reglas la renovación en el segundo semestre después de las elecciones. Creo que eso ni siquiera es tema, yo ya no perdería tiempo con esta dirigencia; eso ya va a pasar. No depende de que él quiera o no quiera, es algo que ya automáticamente en el PAN sucede.

Yo no centraría el tema en él. Me parece que es una salida fácil. Por supuesto creo que tiene que haber este un análisis del resultado del partido, pero sobre todo hacia dónde vamos. Lo que más me preocupa, es que el PAN se reinvente. Tie-



ne que reinventarse o prepararse para morir como opción política competitiva en este país.

¿Existe alguna posibilidad de que Marko Cortés repita en la dirigencia bajo los estatutos del PAN o bajo qué procedimiento se renueva la dirigencia del partido y con ello el rumbo de la fuerza política del blanquiazul?

No, ya no tienen posibilidad, ya agotó todo su tiempo y ya se van, y creo que ni tienen intención, pero tampoco posibilidad legal. La renovación viene y la pregunta es ¿cómo? Si lo haces sólo con tus militantes o en el Consejo, en un esquema donde todos sabemos que el padrón tiene dueños, o sea, no es una elección abierta y libre; o si nos abrimos, como yo estoy proponiendo, a un debate verdaderamente ciudadano.

En ese mismo ejercicio lo que nos urge es recuperar nuestra identidad ¿A qué me refiero por recuperar nuestra identidad? Por un lado, acabar con la alianza con el PRI que fue un lastre, que fue un daño, un fracaso absoluto. Pasamos de 11 gobiernos estatales que se tenían en el país con el PAN cuando empezó esta dirigencia, a cuatro que tenemos ahorita; y pasar a definir muy bien qué es lo que proponemos.

¿Por qué sí y por qué no buscaría la dirigencia? ¿Qué haría la diferencia después de seis años en que usted encabezó la dirigencia del PAN?

Yo lo que quiero es cambiar al Partido Acción Nacional para convertirlo en un partido útil a la sociedad. Me parece que hoy la oposición necesita un liderazgo fuerte y creo que no lo tenemos.

Ir a administrar la derrota no me interesa. Adelante, si no quieren cambiar, pues pásenle los que se creen dueños del partido, porque estoy seguro que lo único que van a hacer es enterrarlo, pero si quiero participar claro, sería un honor. Hoy me siento en el mejor momento de mi vida profesional y pongo mi perfil ahí para que lo valoren. Si los ciudadanos creen que tengo el talento, que tengo la capacidad, que soy articulado, que puedo convencer, que es un tipo de liderazgo que se requiere sería un honor para mí. Si creen que no, si creen que alguien más lo tiene, yo

apoyo con gusto.

La excandidata Xóchitl Gálvez ha dicho que ella ni siquiera ha contemplado encabezar la dirigencia del PAN porque ella no es militante. Sin embargo, bajo la idea de abrir el partido a los ciudadanos y que llegue una dirigencia fuerte y ciudadana ¿Considera que podría incluirse Xóchitl Gálvez?

Se puede incluir quien considere o quien tenga el ánimo de poder encabezar al PAN. Sí, claro.

A su consideración se debe romper la alianza con el PRI, pero ¿qué hay del PRD? ¿Es necesario mantener la alianza entre el PRI y el PAN a nivel legislativo?

A ver, yo sí soy partidario de acabar con esa alianza. Creo que nunca debió haber existido, creo que fue un lastre en la campaña, con respeto hay gente talentosa en todos lados, pero creo que el rechazo hacia esa suma y hacia ese partido es muy fuerte (...) Creo que fue un error histórico para el PAN. Entonces, creo que tiene que acabar

Yo no soy antialiancista, soy anti PRIAN. Lo que propongo es, más bien, una alianza del PAN con los ciudadanos y sí, con otros partidos. Creo que sería mucho más inteligente o hubiera sido mucho más inteligente una alianza PAN-Movimiento Ciudadano. Fíjate en los resultados, no es que no hubiera posibilidad de crecimiento. No creció el PAN, perdimos 300 mil votos, pero sí crecieron otros.

El senador reclama a la dirigencia nacional de su partido que tuvo 11 gubernaturas y ahora sólo le quedan cuatro, además de que perdió 300 mil votos



“¿A qué me refiero por recuperar nuestra identidad? Por un lado, acabar con la alianza con el PRI que fue un lastre, que fue un daño”

ARCHIVO LAURA LOVERA



Desde 2019 suman 1,070 fallecidos

Civiles abatidos por Ejército con AMLO, igual que con EPN

● Expertos consideran que militarización no ha sido efectiva para reducir violencia

Arturo Rojas

arturo.rojas@eleconomista.mx

El promedio presuntos agresores fallecidos durante enfrentamientos entre Ejército mexicano y el crimen organizado durante el sexenio de Andrés Manuel López Obrador (0.77) es muy similar al que se registró durante la administración de Enrique Peña Nieto, demostraron cifras de la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena).

Según datos de agresiones contra el personal militar, el número de civiles muertos en enfrentamientos contra las Fuerzas Armadas, durante la actual administración suman 1,070, a falta de cerca de cuatro meses para el cierre del sexenio; mientras que, en todo el gobierno de Enrique Peña Nieto (2013 a 2018), se contabilizaron 1,243 civiles asesinados.

La información de la Sedena muestra que el promedio de civiles muertos en enfrentamientos entre Ejército y crimen organizado durante el sexenio actual es de 0.77 y de 0.74 para la administración EPN.

Por otro lado, el año con más civiles muertos durante el sexenio de AMLO fue en 2020, con 233; le siguió el 2019 con 197; en el caso de enfrentamientos, el año pasado es el que más casos reunió, desde 2019, con un total de 262.

Los datos también evidenciaron que existen similitudes entre ambas admi-

nistraciones en lo que se refiere a militares muertos y enfrentamientos. Los elementos uniformados que perdieron la vida, en este tipo de acciones, en el gobierno anterior, fueron 99; mientras que con López Obrador la suma fue de 89, 10 menos.

Mientras que, los enfrentamientos, entre 2013 y 2018, sumaron 1,688; por otro lado, entre 2019 y el 10 de junio del año en curso, la suma es de 1,398 encuentros entre civiles y las fuerzas armadas.

Estrategia de seguridad

La estrategia de seguridad en México requiere una revisión profunda. Los datos indican que la militarización no ha sido efectiva para reducir la violencia entre las Fuerzas Armadas y los delincuentes. Es esencial que la próxima administración considere fortalecer las instituciones civiles y trabajar en una estrategia más coordinada y transparente, consideraron expertos en la materia.

Lisa Sánchez, directora general de la organización civil México Unido Contra la Delincuencia, mencionó que las operaciones militares, etiquetadas como patrullajes disuasivos, a menudo resultan en persecuciones y enfrentamientos, e incluso en ejecuciones extrajudiciales.

“La estrategia de seguridad no cambió y sigue siendo la utilización de Fuerzas Armadas en operaciones contra la delincuencia organizada. En los hechos, la famosa frase del presidente 'abrazos no balazos' no se reflejó en un cambio real”, consideró.

También, destacó “con respecto a la política de militarización, que las Fuerzas Armadas son instituciones que siguen órdenes, son instituciones verticales orientadas hacia el cumplimiento de órdenes específicas y que por su propia naturaleza y su propio entrenamiento están muchísimo más orientadas precisamente a la identificación y a la eliminación de un enemigo antes que a la prevención del delito o la persecución del delito en un ámbito de respeto a derechos humanos”.

Por su parte, Francisco Rivas, director del Observatorio Nacional Ciudadano de Seguridad, Justicia y Legalidad, enfatizó que, a pesar de tener “casi medio millón de elementos en la Guardia Nacional, más del doble de lo que se tenía anteriormente, los resultados (en el combate a la delincuencia organizada) son muy pobres”.

También, consideró que México enfrenta máximos históricos en casi todos los delitos por lo que “si uno tiene que dar una calificación, diría que los esfuerzos continúan siendo muy malos, porque lo que vemos es que cada vez tenemos más violaciones a derechos humanos”, indicó el especialista.



Juan Carlos Piña, profesor de la Escuela de Ciencias Sociales y Gobierno del Tecnológico de Monterrey, detalló que la creciente labor de las Fuerzas Armadas en tareas de seguridad pública, sumado a su participación en grandes obras y otras actividades, ha complicado la situación.

Para Piña Macín, es esencial que la nueva administración trabaje en un marco de transparencia y rendición de cuentas, además de coordinar esfuerzos con los gobiernos estatales.

Mientras que, la directora de MUCD consideró importante acotar la intervención militar a áreas geográficas específicas y por períodos definidos, con objetivos claros y mecanismos de rendición de cuentas.

Especialistas consideraron que la frase famosa del presidente "abrazos no balazos" no se reflejó en un cambio real en la violencia que vive el país.

No podemos abandonar el uso de los militares de un día para otro, pero su intervención debe estar estrictamente acotada".

Lisa Sánchez,
DIRECTORA GENERAL
DE MUCD

2020
AÑO
en donde se registró el mayor número de presuntos agresores fallecidos con AMLO.

Saldo de lucha vs narco

El promedio del número de presuntos agresores fallecidos en enfrentamientos con el Ejército durante el sexenio de Peña Nieto es de 0.74, mientras que con López Obrador es de 0.77.

Civiles muertos y enfrentamientos entre Ejército y crimen | NÚMERO



Militares muertos en enfrentamientos contra crimen organizado | NÚMERO



Piden acotar intervenciones militares a áreas geográficas específicas, por lapsos y con objetivos muy claros.

FOTO: CUARTOSCURO



El PAN debe seguir por su propio camino

El diputado albiazul, Jorge Romero, opina que la alianza con el PRI y PRD se debe mantener solo en lo legislativo. Además, se dice dispuesto a dialogar con el Gobierno federal e incluso a 'extenderle la mano'



'EL PAN DEBE SEGUIR POR SU PROPIO CAMINO'

#PartidosPolíticos

El diputado albiazul, Jorge Romero, opina que la alianza con el PRI y PRD se debe mantener solo en lo legislativo. Además, se dice dispuesto a dialogar con el Gobierno federal e incluso a 'extenderle la mano'

POR YVONNE REYES



Para el coordinador del Partido Acción Nacional en la Cámara de Diputados, Jorge Romero Herrera, es el momento de hacer una pausa en la alianza electoral con el PRI y el PRD para que cada uno vaya por su propio camino, pero sí deben mantener el bloque opositor en el Congreso, sobre todo el en Senado y desde ahí ser un dique de contención.

Además, afirmó que el PAN está dispuesto a sentarse a dialogar con el Gobierno federal e incluso extenderle la mano.

En entrevista, tras la estrepitosa derrota electoral que sufrió la coalición Fuerza y Corazón por México el pasado 2 de junio, Romero Herrera considera que se tiene que hacer una profunda reflexión interna, un ejercicio de auténtica autocrítica.

“Para ver en qué fallamos y no buscar ninguna otra justificación. Si queremos tener destino eso es lo primero que tenemos que hacer. Nosotros estamos lis-

tos para hacer ese ejercicio de autocrítica y de autoreflexión. La gente habló fuerte y claro y nosotros lo asumimos con cabalidad, aunque tampoco vamos a dejar de decir que esta fue una contienda en donde no hubo condiciones de equidad, fue una contienda en donde notoriamente hubo un apoyo por parte del Gobierno federal que

evidentemente incidió.

“Es momento en que todos los miembros de la alianza hagamos una pausa en el camino y evaluemos, emocionalmente, cuáles fueron los números finales de esa alianza y ver si ya es el momento de apostar por nosotros mismos.

-¿Esa decisión la debe de tomar toda la militancia o solo la dirigencia nacional del PAN?

“Debemos hacer un análisis profundo y hacernos responsables de nuestras decisiones y si una de las decisiones habrá de ser concluir la alianza, como producto de la deliberación del PAN, entonces creo que es el momento de tener una pausa en el camino y pensar en apostar

por nosotros mismos, pero insisto en que esa no debe de ser una decisión de una sola persona, tiene que ser producto de una gran reflexión de todos los panistas, pero en lo partidista, en lo electoral”.

En cuanto a lo parlamentario, Jorge Romero considera que se debe mantener la alianza.

“Obviamente tenemos que seguir siendo un bloque de contención, al parecer en el Senado lo podemos seguir siendo. Pero creo que el PAN ya debe de tener su propia agenda, que sea sola del PAN, porque nosotros creemos que una consecuencia de una alianza, en cualquier caso, es que quizá vas diluyendo tus causas, entonces, creo que el PAN debe entrar a una etapa en donde creo debemos ser más propositivos, sin dejar de ser oposición”.

El futuro del PAN

Jorge Romero considera que el Partido Acción Nacional debe entrar a una etapa donde sea más propositivo como lo fue antes.

“El PAN ya debe de entender que ya no podemos criticar todo, contrariar todo el tiempo, tenemos que escoger nuestras batallas, defenderlas con toda convicción y entender el mensaje que la gente nos mandó de ‘ya bájénle, bájénle un poquito a su posición y comiencen a proponer cosas, no solamente a estar en contra de todo’.

en contra de todo”.

en contra de todo”.

-¿Están dispuestos a negociar con el Gobierno federal?

“Yo no usaría la palabra negociar, no es una palabra que deba de ser la ruta, creo que lo que debe de ser es dialogar con el gobierno, nada más que estamos muy conscientes de que quien tiene la mano es el gobierno.

“Si este nuevo gobierno está dispuesto a sentarse en la mesa y entender que, así como ellos tuvieron 35 millones, hay otros con casi 17 millones, solo de la alianza, son más, si se suma MC que no piensa igual que este gobierno, si este nuevo gobierno se sienta a dialogar el PAN siempre se sentará a dialogar, porque esto es por el país y eso no

es negociar, es hablar de temas de Estado por la gente.

“Ahora, vamos a ver si este gobierno tiene la intención de dialogar, si ellos extienden la mano, el PAN siempre les va a regresar la mano, si este gobierno persiste en su política de no escuchar a los demás, por supuesto que el PAN nunca va a dejar de ser voz en este país y si la tenemos que alzarla vamos a alzarla sin ofender, sin injuriar, sin señalar, pero defendiendo las causas que por toda convicción tenemos”, expresa el líder de los panistas en el recinto de San Lázaro.

Urge evitar la intromisión

Por otro lado, Jorge Romero dijo que es urgente que se apruebe una reforma para evitar que el Ejecutivo se siga entrometiendo en las campañas políticas, como sucedió con el actual presidente Andrés Manuel López Obrador, que durante meses lo hizo de manera abierta.

“Si México habrá de ser un país en donde ya deliberadamente los gobernantes puedan levantar el brazo a sus candidatos, aplaudirles, hablar bien de ellos, que ese sea México, pero eso tiene que constar en la ley, tenemos que reformar la ley, porque hoy en la ley eso no es posible, la Constitución no señala que no pueden incidir en una contienda electoral y menos en su sucesión”.

Finalmente, Romero Herrera rechaza que haya habido exceso de confianza en la coalición Fuerza y Corazón por México.

“Siempre supimos que iba a ser una contienda muy dura, muy cuesta arriba, con todas estas cosas de inequidad y, bueno, el resultado al final no fue favorable, en ningún momento echamos las campanas al vuelo o que nos hayamos excedido en confianza”, concluye Jorge Romero.



Debemos hacer un análisis profundo y hacernos responsables de nuestras decisiones y si una de las decisiones habrá de ser concluir la alianza, como producto de la deliberación del PAN, entonces creo que es el momento de tener una pausa en el camino y pensar en apostar por nosotros mismos”

Jorge Romero

Coordinador de los Diputados del PAN

Tras la estrepitosa derrota electoral que sufrió la coalición Fuerza y Corazón por México el pasado 2 de junio, Romero Herrera considera que se tiene que hacer una profunda reflexión interna, un ejercicio de auténtica autocrítica



